

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimes-
 tre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que
 corresponda por aumento de fran-
 queo.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, jueves, 28 de Agosto de 1884.

N.º 952.

CASA PLANELLS

Despacho de los mejores papeles para fumar

Talleres en Palma de Mallorca

Esta casa ha enriquecido su excelente coleccion de papel para cigarrillos con el

Legítimo de tabaco superior marca Negrita

y con el mas inofensivo de todos los papeles blancos, de verdadero hilo escogido, consistente y fino como el que más y que por no contener principio mineral ni siquiera ha sido blanqueado con cloruro ni otra sustancia nociva ni repugnante

MARCA BANDERA MALLORQUINA

En la seguridad de satisfacer el delicado gusto de los fumadores menorquines, esta casa ha establecido un depósito de dichos papeles en Mahon, comercio de D. Juan Serra, plaza del Príncipe, n.º 16.

SECCION DE NOTICIAS

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Paris 17 Agosto.

La reunion de la Asamblea nacional de Versalles ha sido fecunda en incidentes ruidosos; pero la efervescencia se ha calmado con la vuelta de la Cámara popular al palacio Borbon y con el regreso del Senado á Luxemburgo. Todas las ilusiones que se forjaban los enemigos del ministerio, tanto los de la oposicion monárquica como los no menos enconados de la oposicion radical, han caido por tierra ante el triunfo imponente alcanzado por Mr. Ferry. La revision parcial de la Constitucion de que este era partidario alcanzó 509 votos contra 172.

Entre estos 172 hay una gran parte cuya aspiracion consistia en hacer la revision más estensa, pero sin modificar la Constitucion de una manera esencial. Los menos entre estos 172 oposicionistas son los que desean abolir la presidencia de la república.

Despues de tanto ruido y de tan tenaz empeño en arrojar el descrédito sobre la Asamblea nacional y sobre la situacion presente, este feliz resultado viene á demostrar de una manera palpable que nada pueden las cábalas de los descontentos ni de los ambiciosos contra una politica que se inspira franca y lealmente en el bien de la patria y en el amor á las instituciones democráticas.

Paso á traducir la copia exacta de la revision votada el dia 13 en la Asamblea de Versalles.

Artículo primero. El párrafo 2.º del artículo 5.º de la ley constitucional de 25 de Febrero de 1875, relativa á la organizacion de los poderes públicos, es modificado como sigue:

«En este caso (en caso de disolucion de la cámara), los colegios electorales son llamados á nuevas elecciones en el plazo de dos meses y la Cámara se reunirá dentro de los diez dias siguientes á la clausura de las operaciones electorales.»

Artículo segundo. El párrafo 3.º del artículo 8.º de la misma ley es completado como sigue:

«La forma republicana del gobierno no puede ser objeto de ninguna proposicion de revision.

Los miembros de las familias que han reinado en Francia son ineligibles á la presidencia de la república.»

Despues de la aprobacion de estos dos artículos, se quitó el carácter de disposiciones constitucionales á los

siete primeros de dicha ley de 1875, y se derogó un párrafo relativo á las mútuas relaciones entre los poderes del Estado.

A esto se reduce, pues, toda la revision.

Ya saben los lectores de este diario que nuestro queridísimo amigo don Manuel Ruiz Zorrilla se encuentra en Londres desde los primeros dias de julio. Su propósito es instalarse en la gran capital británica, hasta que termine este doloroso período de emigracion que estamos atravesando. Las desdichas de Navarra y de Gerona le han afectado profundamente y el ilustre jefe de los republicanos progresistas considera, como no puede menos, desalentada y loca esa politica de crueldad y de venganza de los hombres que nos gobiernan.

Pero, nada más consolador y más digno de admiracion que el espíritu indomable de este hombre público que parece haber heredado todas las condiciones de entereza y de energia que tanto distinguieron á Prim. En medio de las terribles amarguras que le ha producido la pérdida de amigos tan entrañables como Mangado y de esos mártires de la república que han caido bañados en sangre en la Rioja, en Orbaiceta y en Gerona, Ruiz Zorrilla abraza una confianza absoluta en el porvenir: para él el hundimiento del actual orden de cosas y el triunfo de las libertades públicas son inevitables.

El ilustre emigrado cree que el primer deber de nuestra patria, el dia que llegue este triunfo es el de honrar de una manera gloriosa la memoria de estos mártires.

Aunque el carácter británico no es tan abierto y expansivo como el que distingue á los parisienses, Ruiz Zorrilla ha encontrado sin embargo en Londres una acogida tal, que podría enorgullecerse de ella el extranjero más eminente. Apenas llegado á la capital británica, varios influyentes miembros del *Club de la Reforma* anunciaron su presentacion en dicha sociedad, pidiendo para ello su consentimiento al ilustre proscrito.

El lord Mayor le invitó tambien al banquete abolicionista del dia 1.º del corriente: Ruiz Zorrilla aceptó la invitacion y le fué señalado su asiento no lejos del príncipe de Gales que tambien asistia á la humanitaria fiesta. No tardó nuestro queridísimo amigo en verse rodeado de una multitud de celebridades: los miembros del Parlamento abundaban en torno suyo: uno de ellos recordó á cuantos allí estaban que Ruiz Zorrilla habia roto en un solo dia la cadena de 40.000 esclavos. Entonces nuestro eminente compatriota fué objeto de una entusiasta ovacion, que me recordó aquellas aclamaciones imponentes y ruidosas que le habian sido tributadas en Paris dos años ántes en aquel memorable banquete abolicionista del 5 de Mayo, en que Gambetta unia su aplauso á los de la multitud que victoreó á Ruiz Zorrilla por espacio de más de un cuarto de hora.—*E. G. Lavese.*

La enfermedad del Rey, segun «La Epoca»

Por fin ha hablado «La Epoca» de la enfermedad del rey, siquiera para decirnos lo que tuvo S. M.

Algo es algo. Oigamos con atencion al médico de cámara:

«Allá en los dias últimos de Marzo, S. M. el rey se sintió indispuerto experimentando un estado febril que le molestaba tan solo por la noche, despejándose durante el dia, lo cual le hizo no dar importancia á la expresada indisposicion, ni revelar á nadie su existencia por no abandonar el despacho de los graves asuntos que se someten diariamente á su resolusion.

Pero la fiebre llegó á formalizarse haciéndole guardar cama y obligándole á llamar, para asistirle especialmente, al reputado catedrático de clínica médica, y médico de la real cámara, el doctor don Tomás Santero.

La fiebre, que presentó en sus primeros dias los síntomas catarrales correspondientes á la constitucion médica reinante en aquella época, adoptó despues el carácter intermitente franca de forma cotidiana, desapareciendo los síntomas catarrales, pero conservando bastante intensidad en los accesos, los que fueron acompañados de tres hemorragias nasales abundantes, repetidas tambien con periodicidad, variando aquellas tanto en la hora de presentacion como en la de su duracion.

Esta dolencia, que como todas las de su carácter, fué algo persistente, cedió poco á poco al plan curativo racionalmente empleado, entrando S. M. el rey en un período de completa convalecencia en el mes de Junio, desde cuya época no se ha presentado el menor accidente, pudiendo asegurarse que la enfermedad no ha dejado reliquia alguna, ni aun siquiera transitoria.»

Y despues dice «La Epoca» que el rey ha ido á los baños de Betelú.

El que no sepa ahora lo que tuvo S. M., será muy duro de mollera.

De *El Liberal*:

El general Gordon

Vuelve á haber noticias de este personaje, cuya suerte es objeto de la preocupacion general en Inglaterra. En telegrama enviado al Cairo por el mayor Sitchener desde Dongola, fecha 4 de Agosto comunica lo siguiente.

«Una carta de Gordon, enviada por propio llegada el 2 del actual, dice:

«Jartum y Sennar se sostienen todavía. El portador de esta os dará completas noticias de mí. Dadle todas las noticias que tengais, y decidle dónde está la expedicion que viene del Cairo y el número de soldados que trae. Tenemos 8.000 soldados en Jartum. Dadle al mensajero veinte libras. (Firmado. C. G. Gordon.)

«Esfá sellada y fechada el 28 de Shaban.

«El mensajero regresa hoy. Dice que Gordon, Stewart y Power están completamente bien. Sigue todavía el asedio de Jartum, pero los rebeldes se han retirado de sus primeras posiciones. El ejército rebelde se compone de 5.000 hombres al mando del jeque Obeid; 2.000 al del jeque Abugegah, y 3.000 al del jeque el Busir, entre los Nilos. En el Lino blanco está Fadleh con 3.000 hombres, y en Omdurman, Mustafá con 3.000. Total 16.000 hombres.

Gordon posee siete vapores armados con los que emprende ataques en todas direcciones.

«Berber cayó por la traicion de Hussein Califa, que dejó entrar á los rebeldes. Los soldados hicieron fuego despues de entrar estos, pero fueron pasados á cuchillo. Hussein Califa no ha sido herido.

«Estas noticias están confirmadas por trece soldados que llegaron á Dongola escapados de la matanza.

«El hueblo parece echar de menos el antiguo gobierno; pero teme mucho á los árabes del madhi.

«Gordon, con tres vapores y una parte de la guarnicion, quitó á 11.000 rebeldes una gran cantidad de maiz. Los soldados de Gordon aguardaron á que los rebeldes agotaran sus municiones, en seguida desembarcaron, los derrotaron y se apoderaron del maiz.»

Por la carta de Gordon se ve que este espera la próxima llegada de la expedicion que ha de libertarle, pero esta no saldrá hasta Octubre.

De *El Porvenir*:

INGLATERRA

El discurso de la Reina

El dia 13 se cerró la legislatura del Parlamento inglés con la lectura de un mensaje régio, cuyos principales párrafos copiamos á continuacion:

«Milores y señores: La satisfaccion con que habitualmente os eximo del cuidado de desempeñar los deberes de la legislatura, se halla amenguada en esta ocasion por el pesar sincero de que una parte de nuestros trabajos no hayan podido llegar á ser medida legislativa. Entre mí y las Potencias extranjeras continuan existiendo las relaciones más amistosas.

Han sido restablecidas las relaciones diplomáticas con Méjico, y se ha firmado con esa Potencia un convenio preliminar estipulando que se negociará entre ambos países un nuevo tratado de comercio y de navegacion. Tengo el sentimiento de haber de consignar el fracaso de los esfuerzos hechos por las Potencias europeas reunidas en la reciente conferencia, para deliberar sobre los medios de restablecer en la Hacienda de Egipto el equilibrio, que constituye un elemento tan importante para la prosperidad y el orden del país.

Continuaré cumpliendo fielmente los deberes que me impone la presencia de mis tropas en el valle del Nilo, y abrigo la firme esperanza de que la mision especial que he resuelto enviar á ese país me ayudará poderosamente á sugerir los consejos que convendrá dar al Gobierno egipcio y á indicarme las medidas que hayan de adoptarse en conformidad á estos consejos.»

«Milores y señores: Continúo observando con una satisfaccion incesante que en Irlanda han disminuido los crímenes agrarios y que la situacion de la poblacion irlandesa ha mejorado considerablemente hoy, gracias á Dios, por la estacion favorable que hemos tenido, la cual espero que aliviará los largos y crueles sufrimientos que ha tenido la agricultura en ese país.

Me he complacido en dar mi asentimiento á la ley destinada á aliviar la carga de la deuda nacional por

medio de una conversión á la ley que debe reprimir los manejos de corrupción en las elecciones municipales, á la ley relativa á las enfermedades contagiosas de los animales importados del extranjero, y por último, á la ley que amplía las horas durante las cuales ha de permanecer abierta la votación en los colegios electorales.

Tengo intención de llamar muy pronta vuestra atención, como lo he hecho en la legislación que espira hoy, sobre la gran cuestión de la representación de las poblaciones.

Un telegrama particular de Madeira, anuncia que el viajero alemán Nachtigall ha enarbolado la bandera alemana á orillas de los ríos Camarons y Bumbia, que desembocan en el golfo de Guinea.

Correo de hoy

De La Vanguardia:

Madrid 25 de Agosto.

Si los políticos españoles, salvo algunas excepciones, no constituyeran un enjambre de excépticos, las noticias que ayer y hoy circulan con bastante insistencia, bastarían para poner los pelos de punta.

Allá van dos noticias estupendas tal cual se cotizan hoy en esta corte.

Estamos amenazados de un movimiento revolucionario en sentido zorrillista, movimiento secundado por un elevadísimo personaje que ocupó las más altas magistraturas de la nación.

Este rumor de una inteligencia entre ambos personajes explica el suelto de «La Epoca» anunciando la gran jugada á la baja.

El segundo canard es más gordo todavía. Hoy era el día señalado para que una importante plaza de nuestro litoral diera el grito de rebelión en sentido moderado histórico.

¿Cree usted posible alguna de las dos cosas? Pues en Madrid y en círculos casi serios se les daba crédito hoy mismo.

La alta política, en cambio, lleva otros rumbos. Cánovas no quiere que vuelva Sagasta solo al poder. Exige para establecer el equilibrio político que la familia liberal se una.

Honradas son las intenciones, pero Cánovas que esto dice azuza la izquierda á que no transija con Sagasta; despues de los patrióticos llamamientos hechos por éste á todo el partido liberal.

Dentro de la situación conservadora existe un profundo dualismo y un profundo disgusto. El causante de uno y otro es el señor Elduayen, quien odia á Toreno y á Romero grandemente.

Toreno, como dije ayer, se acerca á Romero en odio á Pidal y Elduayen y hasta que vuelva Cánovas este nudo no se desata.

Tome usted nota de estas impresiones, para que en su día volvamos sobre el asunto.

El Sr. Quesada medita, reforma y redacta decretos; una y otra cosa con el exclusivo objeto de deshacer la obra de Lopez Dominguez.

Los conservadores, como ya he dicho en otras cartas, han roto el fuego contra nuestro partido, y no contentos con esto la emprenden contra Castelar, precisamente porque este eminente hombre público predica la política de benevolencia hácia Sagasta.

Los Sres. Sagasta y Castelar condensan con su gran significación los odios de la gente de Cánovas.

Hay que esperar la vuelta de la gente gorda para ver cosas buenas.

Mucho calor y poca animación política.—R.

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Lisboa 24.

Con motivo de ser hoy aniversario de la revolucion de 1820, los republicanos han celebrado una manifestación cívica dirigiéndose al cementerio con objeto de depositar algunas coronas sobre la tumba de los revolucionarios Fernandez y Thomaz.

La policia les ha impedido atravesar por ciertas calles, y el llevar banderas.

El orden ha permanecido inalterable.

París 24 t.

La «Agencia Havas» ha recibido á las dos de la tarde un telegrama de Shanghai con fecha de hoy, diciendo que la escuadra francesa que bombardeó Fu-Tchu, no tuvo averías.

Londres 25.

El «Times» publica un telegrama de Fu-Tchu, fechado el 24 del actual, anunciando que la ciudad está tranquila, pero que los soldados chinos saquearon el consulado francés.

Las tropas francesas acusan seis muertos y varios heridos.

Tien-Sin 24

El cónsul de Francia ha resuelto permanecer aquí. El general chino Chang-Pei-Lung ha sido nombrado jefe de las fuerzas que han de luchar contra las de Francia.

La escuadra china fué destrozada por la francesa en siete minutos.

Madrid 25, 3-45 t.

Se trata de suprimir el penal de Ceuta, estudiando la Direccion correspondiente los medios de trasladar á otros puntos aquella población penal.

El Consejo sanitario de Tánger ha acordado rechazar las procedencias de Italia, donde toma mucho incremento la epidemia cólerica.

Madrid 25, 5-30 t.

Un testigo presencial del bombardeo de Fou-cheou telegrafia diciendo que ocho fragatas francesas, armadas de arilleria superior, disparando simultáneamente, han destruido en siete minutos las cañoneras chinas. Las baterias chinas de tierra cesaron el fuego á las tres de la madrugada. Las fragatas bombardearon despues el arsenal de Foucheou hasta las cinco de la tarde, destruyéndole por completo. El río arrastraba multitud de cadáveres chinos.

El «Times» publica un telegrama de Foucheou anunciando que las fragatas francesas hacen fuego contra las fortificaciones situadas más allá del arsenal; con este motivo publica el diario inglés un violento artículo, acusando á los franceses de actos de barbarie.

«El Globo» contesta á «La Epoca» con frases violentas; se espera un desenlace desagradable.

Madrid 25, 6 t.

El secretario de la Comision central de reformas sociales, ha presentado dos proyectos relativos á la creacion de Juntas provinciales y locales de patronato para inválidos del trabajo, haciendo aplicación de los fondos contributivos de la Higiene á la fundacion de Bancos populares de crédito personal para la clase obrera.

El único asunto político de actualidad es la actitud de «La Epoca», por la que merece generales censuras.

A hacer propaganda izquierdista en las tres zonas de Andalucía, Cataluña y Galicia, irán respectivamente los señores Lopez Dominguez, Balaguer y Becerra.

Madrid 26, 5-45 t.

La prensa de Hamburgo niega que el comandante alemán Nacuntigal haya sustituido en el Congo la bandera inglesa por la alemana, pues aquella no existia; pero confiesan haberse construido 20 casas alemanas en una extensión de 20 leguas en las orillas del Congo, enclavadas en las posesiones inglesas de la costa de Oro.

El vapor «Aveyron» ha naufragado cerca de Adem, salvándose los pasajeros y la tripulación. Se quemó el buque para impedir que cayera en poder de los árabes.

El señor Castelar irá á Bilbao á mediados de setiembre.

Madrid 26, 6 t.

Durante el viaje de los señores Sagasta, Alonso Martinez, León y Castillo y otros, desde Zarauz á Guetaria, desprendióse una gran peña del monte Garatamendi y llegó hasta el carruaje, saliendo ilesos milagrosamente.

El señor Sagasta permanecerá en Zarauz hasta la llegada del rey.

Hoy comenzarán los trabajos para la instalacion de la Exposicion fábriI y manufacturera. La comision recibirá los objetos durante siete horas diarias. La fábrica de Barcelona titulada «La España Industrial», ha solicitado siete metros de longitud, al objeto de hacer instalaciones.

El salon de conferencias completamente desierto.

MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó expedir certificación posesoria reclamada por Sebastian Gomila Pons.

Se acordó levantar el plano de alineación de la calle Cos Gracia, para poder autorizar la reedificación de un frontis en la misma, pedida por Ana Orfila.

Se acordó autorizar con las condiciones establecidas para estos casos, á D. Pedro Papeicudi para que practique una canal que conduzca agua, desde la calle del Angel á la casa n.º 17 de la misma.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Delegado, trasladando un telegrama del señor Gobernador de la Provincia, disponiendo la demolición de las obras de cierre de algunas arcadas del patio del ex-convento del Carmen, así como tambien se dió cuenta de la contestación dada por el señor Alcalde. El Ayuntamiento aprobó la conducta del señor Presidente.

Se aprobó el contrato de arriendo de la casa n.º 21 de la calle de San Elías con destino á habitación particular del maestro de la 2.ª escuela de niños.

Se desestimó la instancia presentada por D. José Vidal y otros, oponiéndose á la alineación señalada en el plano formado para la calle de Buenaire.

Y se levantó la sesion.

En comunicacion de fecha 22 del corriente que ha recibido el Sr. Alcalde por el correo de hoy, la comision de la Diputacion Provincial le participa haber delegado á los Sres. D. José Vidal y

D. Teodoro Ládico para que junto con una comision del Ayuntamiento practiquen las diligencias necesarias á fin de obtener el arrendamiento de un edificio que reuna las condiciones necesarias para poder ser destinado á hospital de coléricos, conforme á lo acordado por la Diputacion en sesion del 12 del corriente.

En otra comunicacion de igual fecha pone la comision en conocimiento del señor Alcalde haber delegado á dichos Sres. Vidal y Ládico para el establecimiento de la vigilancia nocturna en este puerto practicada por dos lanchas con dos marineros y un timonel cada una, excitando el celo del Ayuntamiento para que procure que en cada una de las lanchas se embarque todas las noches un vecino honrado como garantía del exacto cumplimiento del servicio que les está encomendado.

En la tarde de hoy ha tenido lugar el entierro de la señorita D.ª Josefa del Todo y Rico, hija del Juez de 1.ª instancia de este partido D. Enrique del Todo, fallecida á la edad de veinte años.

Gran número de amigos de la familia han concurrido al acto, para demostrar á aquella la parte que toman en el pesar que la embarga.

Nosotros no encontramos palabras bastantes para llevar el consuelo á la atribulada familia; ni es posible hallarlas para mitigar el dolor de un padre que ve arrebatarse para siempre una hija querida en la edad que el mundo se presenta bajo sus aspectos mas risueños, convirtiendo tras el cristal de la juventud, en brillantes flores las más punzantes espinas, que despues nos han de hacer áspero y doloroso el camino de la vida.

Solo el raciocinio y las bellas condiciones de carácter del Sr. del Todo, podrán con el tiempo contribuir á que sufra resignado tan rudo golpe.

Reciba la afligida familia la expresión mas sincera de nuestro verdadero pesar.

El señor empresario del teatro de esta ciudad nos ha facilitado la lista de la compañía que ha de actuar durante la próxima temporada, y que es como sigue:

Prima donna soprano leggero Sra. Ottilia Pierdori.

Prima donna soprano dramática Sra. Bardelli.

Prima donna mezzo soprano señora Negrini (en contrata).

Seconda donna Eufemia Ronzani.

Primo tenore señor Ricardo Osvaldella.

Altro primo tenore señor Amadeo Borelli.

Primo baritono señor Silvo Zarnardini.

Primo basso profundo señor Crotti.

Primo basso caricato señor Alfredo Tiracchini.

Maestro direttore señor Conrado Ronzani.

La Alcaldía de esta ciudad ha anunciado por medio de pregon á los contribuyentes al reparto del déficit de consumos de 1883 84, que incurrirán en el apremio de primer grado los que el día 31 del corriente no hayan satisfecho sus respectivas cuotas.

El servicio de correos va mejorando que es un contento. Hoy no hemos recibido mas periódicos que los de Palma y la «Vanguardia» de Barcelona del martes, del resto del continente ni uno.

No ha dejado de llamar la atención, que á pesar de los telegramas oficiales recibidos ayer respecto á la salud pública en la provincia de Lérida no se haya convocado la Junta de Sanidad para ver si era conveniente tomar alguna medida á la llegada del vapor-correo.

Dice «El Diario de Barcelona» del martes:

«Una distinguida persona de Lérida que ha ocupado importantes cargos en la Administración y á quien preguntamos sobre el estado sanitario de aquella provincia, nos ha remitido el siguiente telegrama que publicamos con gusto:

«Lérida 25, 10'19 n.

«Salud en esta provincia inmejorable.—Falsas noticias.»

El «Ruggero di Lauria».—Ha sido botado al agua en Castellamare el acorazado italiano «Ruggero di Lauria», que con el «Italia», el «Duilio», el «Dandolo» y el «Lepanto», forman la escuadra italiana de combate. El «Ruggero» mide cuatro metros menos de longitud que el «Duilio». En vez de torres tiene plataformas giratorias. Esta sustitución y la disminución en el grueso de las corazas y de las máquinas hacen que su peso (10.000 toneladas) sea inferior en cerca de 1.000 al del «Duilio», y su línea de inmersión 70 centímetros más baja. El timón, la brújula y el portavoz así como las plataformas, están rodeadas de planchas á prueba de bomba. Además de los cuatro cañones principales, tiene dos de cuatro toneladas, puestos á proa el uno y á popa el otro, amén de otros mas pequeños y de 26 ametralladoras, que harán del «Ruggero» una especie de castillo infernal, capaz de vomitar hierro sin descanso y por todas partes. Bajo la línea de flotación tiene un doble aparato de lanza torpedos, y sobre la misma una coraza de 45 centímetros.

Su máquina, de fuerza de 10 000 caballos, moverá dos hélices, que le imprimirán una velocidad de 17 á 18 millas por hora. Sus almacenes de carbon le permitirán navegar 4.500 millas seguidas. Los cañones de 100 toneladas, serán de la casa

Armstrong, los de 10 y 15 serán fundidos en Nápoles.

Este coloso, una de las obras maestras del arte naval moderno, cuesta, armado y todo, 19 millones de pesetas. Su hermano mayor, el «Lepanto», ha costado 19.500.000, y nosotros vamos á pagar en breve quizás 20 millones por un acorazado de un tonelaje muy inferior, y cuyas condiciones marítimas y guerreras, á juzgar por los datos que hasta ahora se han publicado, no pueden compararse con las de ninguno de los mencionados. Es decir, que por un precio mayor tendremos un buque más pequeño y más débil que el «Ruggero» ó el «Lepanto».

La armada italiana no queda todavía completa con el «Ruggero di Lauria». Otros grandes acorazados están en construcción, y algunos más en proyecto. Dentro de cuatro años la marina inglesa y la francesa tendrán en el Mediterráneo un poderoso rival, que contará con una gran ventaja sobre ellas: la de no tener un extenso imperio colonial que defender.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han fondeado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

De Cagliari balandra «San Francisco».

De Laguna de términos bergantín goleta «Joya de Llobregat».

De Génova y Nápoles vapor Dinamarca «Kiew».

El vapor «Puerto Mahon» ha sido portador del nuevo eje de la máquina de la fábrica «Industrial Mahonesa», de modo que en breve podrá aquel importante establecimiento reanudar sus trabajos. Lo celebramos.

A continuación publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegación.

Madrid 28, 03-45 m.

Mahon 28, 11-00 m.

Dr. General Sanidad y Delegado en Mahon.

12 noche 27 Agosto 1884.

De los partes recibidos hoy las Autoridades de toda España resulta en Murcia y en Alicante hay algunos enfermos de intermitentes perniciosas y en Artesa de Segre (Lérida) algunos de cólicos malignos.

Las autoridades respectivas de acuerdo con las Juntas de Sanidad han tomado las disposiciones convenientes. Puede V. S. desmentir que se haya presentado en España hasta ahora caso alguno de cólera morbo.

Noticias de Francia.

Telegrafía el cónsul de Marsella que en las últimas 24 horas han ocurrido en aquella ciudad 4 defunciones del cólera. En el manicomio de Montdeverges 2. En Avignon 1; Arpavon 3; en Gerouse 4, desde el día 20; en Carallon 3; en Merindol 1; Sistrion 10 el día 25. El mismo cónsul dice hoy al vice-cónsul en Bastia que han ocurrido 3 defunciones del cólera; en San Andrés cerca de Ajaccio 2. En Fonga y Feu Pietraneui algunos casos.—En Caste durante las últimas 24 horas han ocurrido 7 defunciones del cólera. En Perpignan segun avisa el cónsul han ocurrido 6. Corbere San Beaud 1. En Avel 1. Thine 2. Catla Stagel 1; Carcassona 5; Castelngangari 3; Manicomio de Limoux 1; Dejac 1.

Noticias de Italia.

Nuestro Ministro Plenipotenciario cerca de S. M. el Rey de Italia comunica á las 5'25 tarde que la Gaceta

Oficial publica en las últimas 24 horas las siguientes noticias del cólera.

En Spezia provincia de Génova 17 defunciones. En Nápoles 3 casos y 2 defunciones; en Bologna 5 casos.

En la provincia de Aguilá 2 casos, en la provincia de Parma 3 casos y 3 defunciones. En la de Pisa 6 casos y 3 defunciones; los atacados en estas dos últimas provincias se cree proceden de Spezia; en las restantes provincias del Reino 25 defunciones.

El cónsul en Bologna anuncia que anoche se presentaron los primeros casos de cólera en aquellas provincias ocurriendo 3 en Saggie Montate y 3 en la Parrelta.

El cónsul en Génova participa además del número de fallecimientos en Spezia que menciona la Gaceta Oficial de Roma las siguientes noticias: Provincia de Bergamo. Coruccia, Osso, Pellegrino, Asme.ogno y Paladana un caso en cada localidad.

En la provincia de Semia 6 defunciones; en la provincia de Campobasso Pizzonine 4, en Vicenza 2. Provincia Amedea Baisea 30 casos y 10 defunciones en Massa, Castelnuovo 6 defunciones; provincia de Parma Berceeto 4 casos, Parma dos defunciones; en la provincia de Porto-Maurizio, Seborga y Zatale 3 defunciones; provincia de Turin, Borgogne 4 casos.

Poucalacel, Villafranca, un caso y tres defunciones.

El cónsul de Nápoles telegrafía que han ocurrido hoy 2 casos en Nápoles, otro en Piamesta, y otro en Cassorio en aquella capital.

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo Puerto Mahon, fondeado á la una de la tarde.

DE BARCELONA

D. Enrique Estrada, María Moncal y 4 hijos, Martín Timoné, Magdalena Barceló, Julio Mora, Bartolomé Llull, María Quintana, Mateo Amstaed, Catalina Socías, Millan Llorente, Mariano Lagroba, Francisca Pujadas, Salvadora Andreu, cuatro soldados, Daniel Rober y esposa, Margarita Martí, Angela Pineda, María Mas, Buenaventura Vilar, Antonio Ruiz, Valentina Triay, Juan Sans, Pedro Taltavull.

DE ALCUDIA

D. Miguel Pons, Jaime Barceló.—Total 33.

GORGEOS

Héme aquí: pluma enristrada, blancas cuartillas al frente...

Pero no, no, dejémonos de veros... ¿Versitos á estas horas? y el cólera nos amenaza, y el termómetro sube, y el pan anda rondando del modo más flamenco las vueltas de la Osa mayor, y Cánovas nos gobierna y... En verdad os digo, que no están los tiempos para oír cuartillas, ni retruécanos, ni frases acarameladas.

Porque es lo que yo digo: ¿quién por fuerte que sea es capaz de resistir á tanta calamidad como se nos viene encima? Y luego... ¿qué me cuentan Vds. del célebre Lazareto, ó cosa así, de San Carlos? ¿Bendita sea la Diputación, y qué cosas van á verse en nuestros días!

Ménos mal si es verdad lo que se dice de que al fin se ha conseguido dar la dirección á los globos, por que con la esperanza de que confortablemente instalados en uno de esos vehículos aéreos podremos ir á buscar el pan, (que como he dicho antes está más allá de las nubes) se nos pasan las ganas de comerlo.

Pero no divaguemos por tan altas regiones, que abajo tengo aparejada tela bastante para cortar y hacer sayos y capirotos segun me convenga y a mi gusto plazca.

Con lo que al principio he expresado, enumerando calamidades y plagas, y con el terrible furor que ha acometido á las gentes de escribir cada cual un articulillo mor-

bero ó lazaretario, prevé el más mofope una catástrofe... y no hay remedio, la tendremos. Ante todo, mucha cautela, mucha precaución... pero fuera miedo, fuera temor.

No puedo pasar en silencio y sin detenerme en los sucesos de la vecina isla.

Porque á aquello se le llama tener energía y tesón, aquello es dar con el *quid* de las cosas. ¡Si me estoy temiendo que el cólera atisbe á Mallorca y se vaya con la música á otra parte y no vuelva á inocular en toda su vida sus microscópicos agentes (microbios, *secundum* Koch) en intestinos europeos! ¡Pues tamaño sería el susto que cojería el impertinente hijo del Canjes! Casi nada: un Lazareto aquí, un cordon sanitario allá, una Junta de Sanidad acullá, y... pero esto necesita párrafo aparte.

Porque ahí está lo güeno, y lo retrechero, y lo de *aquí y de allí*, y de quita y pon y rechupete, con unás palmaditas y cante flamenco por todo lo alto. Me refiero á la Diputación... ¡pero si aquello no es Diputación! ¡Si es una colección de padres de la provincia de los que dan la hora!

Y quedamos?... Ah! si; quedamos en que se acerca la catástrofe.

Quejábame yo de la falanje de escritores y reformistas anti-coléricos que de todas partes sale y nos aturde con su vocerío, y esta ha sido la causa primordial de haberme metido yo mismo en berlina y enristrar la pluma para llenar columnas periodísticas con mis embrolladas frases.

Yo tengo una verdadera pasión por hacer oír mi voz y ver estampar mis conceptos en parte donde muchos puedan leerlos; pero refrenaba mis instintos con el temor de verme aplastado por las crítonas plumas de los que más que yo valen; mas asombrándome el ver que todo el mundo escribe impunemente sin decir «¡agua va!», métome entre esos escritores de tres al cuarto, y por si bastante mal paradas no se hallasen, empiezo á repartir tajos y revese sobre la dolorida gramática y la afligida sintaxis, echo por los suelos la lógica, y cual otro gladiador romano me levanto altanero y blandiendo mi pluma sobre el monton de estas infelices víctimas de mis giros retóricos y anti-lingüísticos.

Y héteme aquí que después de haber hablado mucho no he dicho nada, mucho ruido y pocas nueces, igual, enteramente igual que mis nunca bastante bien alabados escritores trasnochados, que han brotado á cántaros y escriben á empellones, con manos que no parecen sino piés, sus no bien sazonzados proyectos, reformas y propuestas al alcance de todos los cacumenés.

Y en fin, mis muy amados lectores, deseándoles sanen pronto de la indigestion que les producirá la lectura de estos mal hilvanados pensamientos y descósidás frases, corrido y avergonzado por haber dicho de los otros, mis compañeros en destrozos gramaticales y retóricos, lo que para mí es como llovido del cielo, y deseándoles alientos para que puedan recibir convenientemente preparados otros escritos que su turno aguardan, se despide de ustedes.

BOLSA DE MADRID
27 de Agosto.
4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'820
4 por 100 amortizable 74'620
Billetes hipotecarios de Cuba 90'000

BOLSA DE BARCELONA
27 de Agosto.
4 por 100 Interior. 59'820
4 por 100 exterior. 59'920
4 por 100 amortizable 74'620
Billetes hipotecarios de Cuba 90'000
Banco Hispano Colonial 48'500
Crédito Mercantil. 48'000
Banco de Cataluña. 20'500
Acciones ferrocarril Francia. 59'000
Id. Norte 113'250
Id. Orense 27'500
Obligaciones Francia 61'500
Id. Orense 46'500

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 26
De Mayagües pol. gol. «Mercedes», cap. D. Sebastian Zaragoza, con 7 trip. y azúcar.
De Arosi (Cerdeña) barca italiana «Francisco», cap. Mr. A. Amelio, con 11 trip. y carboa.
De Cagliari pol. «Cortés», cap. don Juan Lebraquet, con 9 trip. y habas.
De Génova vapor inglés «Arrogante», cap. Mr. Janlat, con 23 trip. y lastre.
De Port Mauricio vapor italiano «Civitatechia», cap. Mr. J. Malfonso, con 15 trip. y maderas.

De Barcelona barca italiana «Telise», cap. Mr. J. Mario, con 10 trip. y carbon.
De Civitatechia berg. gol. «Ricardo», cap. D. Ignacio Menma, con 9 trip. y duelas.
De Barcelona pol. gol. italiana «Prestes», cap. Mr. J. Paulini, con 6 trip. y duelas.

Buques despachados
Dia 27
Para Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Francisco Cardona, con 18 trip., efectos y la correspondencia.
Para Soller bal. francesa «E. Esperance», cap. Mr. Helena, con 6 trip. y lastre.

Para Alicante laud francés «Marie Antoniche», cap. Mr. For, con 6 trip. y lastre.
Para Málaga vapor alemán «Málaga», cap. Mr. J. Pauli, con 22 trip. y efectos.
Para Cádiz corb. inglesa «Ricardo», cap. Mr. J. Fircillo, con 7 trip. y carbon.
Para Barcelona corb. italiana «Maruchita», cap. Mr. L. Dellagasta, con 9 trip. y carbon.
Para Cádiz corb. italiana «María Madre», cap. Mr. R. Solisaffino con 12 trip. y duelas.
Para Palma Javeque «Jóven Republicano», pat. Mateo Frontera, con 7 trip. y lastre.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon
La festividad de San Luis se celebrará el próximo domingo 31 del actual con baile y carreras de caballos, que tendrán lugar en el Cos de dicho nombre, las cuales serán premiadas como sigue:
Caballos 13 Pesetas.
Potros 10 »
Mulos 8 »
Asnos 5 »
Pollinos. 4'50 »

Las carreras empezarán a las cuatro y media de la tarde del referido día 31, debiendo observarse las reglas siguientes:
1.ª Para ganar el premio será requisito indispensable que a lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase.
2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el sú el Señor Presidente cuando estén en línea. Si le fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el sú paradas, colocándose en este caso frente a la tribuna de la presidencia.
3.ª Los ginetes que en el acto de correr, cierran el paso a sus competidores (vulgarmente tencar) no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 2'50 pesetas.
4.ª Terminadas las espresadas carreras se dará principio al baile público.
Mahon 26 Agosto de 1884.—J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon
Beneficencia
El día dos de Setiembre próximo a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de habones, paja, salvado y cebada para pienso de las caballerías de los Establecimientos de Beneficencia durante el año económico actual.
Los tipos que se fijan para subasta son:
Por cada cuartera de habones 13'00 Ptas.
Por id. de cebada... 10'00 »
Por id. de salvado... 3'00 »
Por cada quintal de paja..... 2'05 »

Todo proponente deberá depositar en la caja municipal cincuenta pesetas con arreglo a lo prevenido en el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.
Mahon 23 de Agosto de 1884.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

Casino El Recreo
Se convoca Junta General para el domingo próximo a las 11 de la mañana para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura.
Mahon 25 Agosto 1884.—El presidente, Pedro Sintés.

Habiendo acordado la Junta directiva de este casino celebrar baile de sociedad la vigilia de Nuestra Señora de Gracia se avisa a los señores socios quedar abierta la suscripcion en el salon de lectura.
Mahon 25 Agosto 1884.—El presidente, Pedro Sintés.

Subasta

A voluntad de sus dueños y si a su juicio fuere la postura competente. se venderán en licitacion privada la casa número 12 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad.
El acto tendrá lugar a las once de la mañana del día 2 de Setiembre próximo, en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent, Buenayre, 14.

Subasta

El día 16 de Setiembre a las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons. la venta en licitacion verbal de la casa número 60 y 62 de la calle del Castillo de esta ciudad, propia de los herederos de Catalina Tuduri y Marqués; a tenor de las condiciones que con los títulos de propiedad tiene de manifiesto dicho Notario.

FIEBRE AMARILLA

EL FENOL CANFÓRICO

Eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas
Véndese al precio de Ptas. 1'50 en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de
JAIME FERRER ALEDO

11, Castillo, 11. Mahon

Prepáranse tambien en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Vino de quina 2 Ptas. frasco	Esencia de zarzaparilla. 1 Ptas. frasco
Id. id. ferruginoso 2 » »	Polvos dentífricos 0'50 » caja
Jarabe de quina. 2 » »	Solucion clorhidro fosfato de cal. 1'25 » frasco
Id. id. ferruginoso 2 » »	Píldoras anticatarrales 1 » »
Jarabe proto yoduro de hierro 2 » »	Crema de cacao. 1 » fórm ^a
Jarabe quebracho inalterable. 2 » »	Licor de brea 1'50 » frasco
Jarabe de zarza yodurado . . . 3 » »	

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.
Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.
Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó a la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentífrico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el *Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Administracion de Loterías
DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CURSACH

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000	70.000
300 de 000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
897	1.314.000

Mahon 27 Agosto de 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.
—Fácil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad**.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece a la segunda friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro a F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTEAMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral.; Barcelona.—Consultas y prospectos en español, gratis.

A LOS QUE DESEEN VERANEAR
Buena ocasion
Casas en Villacárlos
PARA VENDER
Dos en la calle de San Pedro números 81 y 83, inmediatas a la Miranda de Calafons, con vistas a la entrada del puerto.
Para informes dirigirse al interesado, V. F. Morillo, Calle Mayor, n.º 36, Villacárlos.

En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes, funcionistas y comensales a un precio sumamente módico.

FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve a la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo a todos los departamentos oficiales y mercantiles y a la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndese al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de **El Liberal**, Nueva, 25.

VESES DE VIDA.—Véndese en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.